

PAZ Y CULTURA HUELGA DE LA CONSTRUCCION NUESTRA CONDUCTA

No ha mucho, la ilustre escritora doña Matilde de la Torre elogiaba, desde estas mismas columnas, un bello gesto del Orfeón Torrelaveguense. Era con motivo del triunfo obtenido en Bilbao por la Coral de Torrelavega. Muchos de los lectores de LA REGION no concederían, a lo mejor, grande importancia al fondo del comentario de la directora de «Voces Cantábricas», porque desconocían la tirantez de relaciones que hasta aquel entonces existían entre ambas agrupaciones torrelaveguenses. Pero ahora el artículo en cuestión recobraría actualidad con motivo de un proyecto que el veterano Orfeón viene acariciando desde hace algún tiempo y que se propone por fin llevar a la práctica.

Cabe, a este punto, un poco de historia para mejor interpretación de las ideas. El Orfeón Torrelaveguense, fundado hacia el año 1894 por el maestro Lucio Ramos, sufrió algunos eclipses en su vida artística y social. Su última reaparición data del año 24. Desde entonces acá, no ha cesado de luchar heroicamente por su existencia, y no ha perdido ocasión de estrechar lazos con todas las agrupaciones similares de la provincia. Con la única que no se entendía era con su vecina la Coral. Hoy, ya, han dejado, felizmente; de mirarse como porro y gato.

No hay por qué resucitar ahora las vicisitudes sufridas por el Orfeón. Estaría sufriendolas todavía si una Junta directiva entusiasta y decidida no le sacara de la poquedad social en que se hallaba, y si el prestigioso maestro Lucio Media-Villa no hubiera sentido ardientes deseos de continuar la labor artística comenzada por su malogrado padre.

Desde hace poco más de un año, la acaudalada Sociedad viene adquiriendo progresiva y destacada personalidad. Su orientación es sana; su visión del porvenir, serena; su espíritu, elevado; su perdón, sincero...

El día que la Coral de Torrelavega llegó triunfante del concurso de Bilbao, el Orfeón salió espontáneamente con su bandera desplegada a recibir a la hermana de Arte. Junto con ella, y con todo el pueblo, celebró el galardón artístico logrado por la localidad. Desde ese día el Orfeón se considera aún más digno de la misión artístico-cultural para que fué creado.

Esta es, sucintamente, la historia del Orfeón Torrelaveguense, y esa, la bella actitud encomiada por doña Matilde de la Torre.

Ahora bien. ¿Puede la veterana Agrupación detenerse en el umbral de su gloriosa reaparición? No, dicen sus componentes, su Junta directiva y sus simpatizantes. Hay que ir más allá: Artísticamente, a aprender, siempre a aprender, por el solo afán de superarse a sí mismo; socialmente a estrechar más y más sus lazos de amistad con todas las entidades similares; culturalmente, a sanear el ambiente artístico, en malhora deslizado por la pendiente del sectarismo.

Al calor de estos bellos propósitos, nació su proyecto. Este proyecto consiste en que la Coral de Santander, de prominente significación artística y social, venga a Torrelavega para sellar con el Orfeón los preliminares de una era de armonía entre todas las agrupaciones corales de la montaña. Mas éste sin violencia, por natural disposición del ánimo, por el convincente ejemplo de la confraternidad de los demás. Este ejemplo de confraternidad, le pueden ofrecer muy elocuente...

AL SEÑOR GOBERNADOR CIVIL

Con todos los respetos, señor gobernador: En la entrevista que la Comisión de obreros sin trabajo de esta villa celebró con V. E. el día 13 del corriente, se le hizo saber la actuación de este Ayuntamiento con respecto al presupuesto extraordinario de 27.000 pesetas para hacer obras de urbanización en el Municipio. A la vez se le hizo entrega de un escrito en el que se detallaban minuciosamente todo cuanto había hecho esta Corporación en tal asunto, y se suplicaba el pronto envío de un delegado de V. E. con el fin de verificar la correspondiente inspección en los libros del Ayuntamiento e imponer las debidas sanciones a los que hubieren dado lugar a ciertas irregularidades cometidas en el citado presupuesto extraordinario. V. E. así lo prometió manifestando a la vez que practicaría las diligencias a la mayor brevedad. Han pasado ya ocho días de aquella entrevista a la que asistimos nos-

te la Coral de Santander y el Orfeón Torrelaveguense, en representación de dos pueblos que parecen distanciables por animosidades inconciliables, cuando en realidad los incompatibles son unos cuantos señores que se aferran en arrastrar la pesada cadena de la discordia. Recuérdese, sino, la desmedida irritación futbolística. ¿Quién entretenía aquellas pugnas fratricidas? Sólo unos cuantos apasionados. De sus reminiscencias tenemos que sonrojarse los torrelaveguenses ecuanímenes que vimos, no mucho, como se apedreaba bárbaramente a un auto conductor de deportistas santanderinos cuando de regreso del Malecón pasaban por nuestra ciudad. Como montañeses hemos sonrojado igualmente cuando en Santander se ha procedido de tan descabellada manera. ¡A cuántos santanderinos no les habrá sucedido lo propio!

Torrelavega no es ya un puebluco. Posee un Instituto nacional y va acrecentándose su nivel medio de cultura día en día. La orientación cultural de Torrelavega no puede, por tanto, seguir en manos de unos cuantos insuficientes que, por el solo hecho de estar todo el día desocupados, dirigen las cosas trascendentales del pueblo desde los montederos. Hombres hay en Torrelavega de reconocida solvencia moral y cultural, exentos de esa mala disposición del ánimo que conduce a los individuos y a las colectividades a reñir por apasionamientos o apetencias personales. Entidades hay de probado civismo que juntamente con esos destacados ciudadanos ecuanímenes, puedan orientar la población y encauzarla por sendas de paz y de cultura.

El Orfeón Torrelaveguense sabe considera capacitado y con méritos suficientes para este honroso cometido, y se decide, por ello, a dar un primer paso en tal laudable sentido, procurando que venga a Torrelavega la tan discutida Coral de Santander.

Pero ¿se opondrá alguien a ello? Si, se opondrá un fantasma. Ese fantasma adquiere forma infranqueable en la mente de una decena de apasionados que se figuran que en Torrelavega sólo hay sitio para el santo de su devoción.

El Orfeón Torrelaveguense sabe mucho sobre estos particulares. Pero el Orfeón Torrelaveguense no quiere, no debe conceder a esas actitudes desplazadas, mayor importancia de la que en realidad tienen. Está seguro, por lo demás, que Torrelavega, culta y sensata, que constituye la inmensa mayoría, hará a la Coral de Santander un recibimiento cordial, e irá al Teatro Principal a escucharla con la corrección y la avidez que siempre mostró por todas las manifestaciones del arte y la cultura. En todo caso, seremos respetuosos, si no indiferentes, para con aquellos pocos que no quieran comulgar con un acto cuyo único fin es hermanar por medio del arte.

Si el Orfeón torrelaveguense logra vencer los reparos que por delicadeza opone la Coral de Santander para venir a Torrelavega, hará extensiva su invitación a las demás corales regionales, para que participen en el acto de confraternidad proyectado, por el medio que les sea más factible, ya sea con una representación o bien por adhesión colectiva.

Este es, a grandes rasgos, el proyecto del Orfeón torrelaveguense. Será para él un grande honor su realización.

Joaquín Barquín Fernández
Presidente del Orfeón Torrelaveguense.

Hoy, como en días anteriores, el paro de los obreros del Ramo de la Construcción ha sido absoluto.

Esta mañana, a las diez y media, dió comienzo la asamblea de los huelguistas afectados a este ramo.

Una vez leída y aprobada el acta de la asamblea anterior, el compañero Roiz dió cuenta de la entrevista celebrada con el director de nuestro periódico, para aclarar los conceptos expuestos por algún asambleista con relación a la información dada el lunes por LA REGION acerca de la marcha del conflicto.

El compañero Roiz amplió la conversación sostenida por los comisionados y nuestro director, en la cual quedó el incidente totalmente solucionado manteniéndose el ofrecimiento del periódico para recibir las notas de los trabajadores, siempre que vayan controladas por el sello de los respectivos Sindicatos.

Se formula una proposición para invitar a los trabajadores del Muelle para que se solidaricen al paro. Uno de los compañeros expuso que no dudaba de la solidaridad de los obreros del Muelle, toda vez que los afiliados a los Sindicatos de la Confederación en el último litigio de aquellos lanzaron a su lado sus titubeos.

Se acuerda redactar una comunicación dándole cuenta de tal deseo y se designa una comisión que habrá de entregar la comunicación a la directiva del referido Sindicato de Trabajadores del Muelle.

El compañero Gala, estima que así como se va a hacer la invitación a los

obrerros del muelle para que secunden con los huelguistas el paro, estima que la invitación debe hacerse a los demás sindicatos obreros, para que el paro sea general.

Lázaro Sierra aboga por los mismos propósitos, toda vez que las llamadas fuerzas vivas de la población, parecen interesadas en no lograr una solución al conflicto.

Peredo propone, que para comunicar los deseos de los huelguistas a los trabajadores del muelle, se impriman unas octavillas en las que se expresen las causas del paro del Ramo de la Construcción, y se les invite a solidarizarse.

La proposición es desechada, ante el acuerdo del envío de la comunicación del Comité de huelga al sindicato del muelle.

Roiz propone que la mejor propaganda que puede hacerse entre los trabajadores del muelle es de que cada uno hable con los asociados a aquella entidad, para que cuando acudan a la asamblea general no puedan ser inducidos a otras resoluciones impuestas por los líderes o jefes de grupos.

Se discuten otros asuntos de orden interior y con el mismo orden que ha presidido la asamblea se da ésta por terminada, para continuarla por la tarde.

Aunque no se han registrado incidentes, se nota que a medida que pasan los días la gravedad aumenta, y con ello, la solución del conflicto parece hallarse más lejana.

INFORMACION GENERAL

LA SESION DE MAÑANA

Mañana celebrará sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento, cuyo orden del día publicamos en tercera plana de este número.

A LA CÁRCEL

Santiago García Garco Espinosa y Anselmo Conde, que fueron detenidos por los agentes gubernativos Luengo y Sanchidrián, han ido a pasar las Navidades a Santa María Egipcíaca, por hallarse considerados como maleantes.

TRASLADO

Ha sido trasladado a la comandancia de la Guardia civil de Barcelona, el teniente coronel don Mariano Portilla, que venía desempeñando su cargo en este tercio.

Sentimos la marcha de tan buen amigo, en quien pudimos apreciar dotes sociales que le granjearon nuestra estimación.

DE UN ATRACO

Nos hemos puesto al habla con los familiares de don Manuel Cano, que ya la Prensa local y de España dió la noticia de un atraco en el que resultó herido, y hemos podido comprobar, que las heridas son de escasa gravedad, pues ha estado hablando con su hijo político, don Manuel Ortuendo, por teléfono, explicándole tal y como hemos publicado la agresión.

Nos alegramos haya sido así.

UN CONGRESO

Ha sido invitado el Ayuntamiento a que asistiera al Congreso sobre Circulación que habrá de celebrarse en Madrid en el próximo enero, a instancia de la delegación de Circulación de Barcelona, en el que se tratará cuestiones y signos establecidos en el mundo entero en relación con este aspecto, ya que trata España de ponerse a la altura de los demás países.

FEDERACION OBRERA

MONTAÑESA

Hoy, a las ocho, se reunirá Ejecutiva de esta Federación, con carácter extraordinario.

CARTA ABIERTA

AL CIUDADANO ENRIQUE D. MADRAZO

Venerable anciano: Deseo comunicarle una cuita mía. Y ésta es que sospecho, fundadamente, que «Saturno» no irá al banquete, en que se pretende devorar el prestigio democrático del ministro de Obras públicas, Indalecio Prieto. Mucho siento proporcionarle tal disgusto. Pero es bastante mayor la desazón que siento «Saturno» al saber

GOBIERNO CIVIL

LA HUELGA

Hoy ha estado nuestra autoridad sin recibir ni una sola visita, tranquilidad que hemos aprovechado para hablarle sobre el conflicto del ramo de la Construcción, manifestándonos el señor Rubio Callejón, lo siguiente:

«Lamento que los obreros del ramo de la Construcción, persistan en la huelga, pues con ella no contribuyen a la debida solución del problema de obras del muelle. Es este asunto de tal importancia para la vida económica de la ciudad, que requiere interés de todos para que estas obras continúen y con la mayor celeridad posible, cosa que habia de conseguirse más rápidamente sin situaciones anormales, en cuanto no son al trabajo para esta misma Empresa de Obras y Construcciones. Sigo teniendo esperanza de que los obreros lo entiendan así y desistan de su actitud, confiando en las gestiones que por todas las representaciones de la ciudad han de llevarse a cabo.»

Nos despedimos del gobernador, después de un breve cambio de impresiones sobre este asunto, en el que no tenemos más participación que la de informar, y oír las opiniones de unos y otros, viendo el problema según y conforme su posición.

¡¡Mañana sale!!

Como los chicos en vísperas de Reyes están los grandes hoy, esperando el sorteo de la Lotería Nacional de mañana. Las ilusiones están aferradas al cerebro y no se desprenden. Se desprendrán mañana, ante la evidencia de que los quince millones han sido para unos pocos nada más, quizás para aquellos que jugaron por sport, por vicio, nunca por la esperanza de mejorar o de ganar quizás, como mucha gente ingenua que piensa que cuando menos el «gordo» va a ser el remedio a su mal.

Por nosotros que siga la racha de los últimos sorteos y se cubran muchas necesidades... y muchas ilusiones.

El celo que desplegamos en nuestras informaciones, recogiendo en ellas detalles y sentires de los sectores motivo de la información, nos ha llevado ayer, para que algunos miembros de la C. N. T. hayan visto en lo que es puramente informativo, una noticia tendenciosa para hacer abortar la huelga.

En nuestro número del lunes, al dar cuenta de las obras que habíamos visto paradas, nos informaron a última hora, otro sector que no es la C. N. T., quien veía con optimismo la vuelta al trabajo por ayer, y como nosotros, nuestra impresión personal del movimiento era tan contraria a este optimismo, recogimos para que el lector siguiera el movimiento—la noticia de quien así veía el movimiento. Y nada más, es decir, que en el mismo suelto motivo de todo cuanto se dijo en la Asamblea, había sesenta líneas exactas que más favorecían a la huelga, y dos líneas que los de la C. N. T. vieron como tendenciosas. Esta proporción en pro y en contra, si se hubiera tenido en cuenta, hubiera sido para ver que las informaciones nuestras son tomadas de las fuentes cristalinias de cada asunto, y más en lo político y social.

Pero... no era esa la cuestión por parte de algunos de la C. N. T. La madre del cordero era otra. Nosotros justificamos que los compañeros que honradamente sienten, vean en esas dos líneas una noticia tendenciosa para sembrar la deserción en los huelguistas. Lo que no acertamos a ver ni a comprender es, que, quien sabe muchos detalles de nuestra vida íntima y privada, venga a darnos lecciones de sacrificio por el ideal, sabiendo muy bien éstos que nuestra conducta es cristalina, pura y perseverante desde el 913 en la milicia hasta que salimos, abandonando el uniforme; quedándonos sin pan, y desde aquella fecha hasta ahora no hemos sido en lo político ni guardias, y en lo civil, jamás hemos dejado de ser trabajadores.

Se nos vino nada menos que «burgueses! perros gorderos, ¡¡CAPITALISTAS!! Lamentable confusión de lo que es este periódico. LA REGION es proletaria, es izquierdista y honradísima por llevar un ideal en sus páginas; pero no es el periódico LA REGION el órgano oficial de un sector determinado al que defiende sus inte-

reses morales y materiales, a quien encubre sus faltas y descubre las ajenas, todo a costa de los demás.

LA REGION es un periódico con marchamo de izquierdismo inconfundible y de una independencia que enloquece, hasta salvaje, porque va viviendo con el producto de un trabajo y esfuerzo, sin que nadie la ayude. No dependemos nada más que de un conjunto izquierdista que alcanza desde el republicano del 14 de abril, hasta la libertad individual, informando de todo, y como es así, tiene que concretarse a informar lealmente, en cuyas informaciones recoge lo vivido, que algunas veces disgusta a republicanos otras a socialistas y otras a sindicalistas, porque no siempre va a tener razón uno de estos sectores.

Estamos primeramente a defender a la República, NO A SUS HOMBRES. Y podemos defenderla hablando de los partidos izquierdistas locales y de manera especial el proletariado, a quien por estar más identificados con él, quizás tenga más defensa en estas columnas. Claro es, en el periódico, no somos más que informadores, y a veces, como lo hemos probado, hablamos en contra de la clasificación en que se nos tenía, conducir éste que nos valió no escasas contrariedades, porque probablemente se quería de nosotros que pusieramos lo del Sastre del Campillo.

Nos hemos trazado desde hoy una nueva línea de conducta. No admitiremos escritos de nadie, que no vengán con el sello del Sindicato, Comité o Grupo a que pertenezca. Las colaboraciones estarán a cargo de las firmas asiduas de este periódico, quienes podrán emitir un juicio amplio, fuerte y del color que sea. Se acabó el que se publicasen los escritos que se han venido publicando hasta aquí, y cuando se quiera decir verdades, hechos denunciados de otro sector, venga el sello del partido a que pertenece, sin escudarse en el anónimo o en una forma irresponsable, y con esta conducta nadie tomará a este periódico como suyo, como su vocero, como su defensor, ni nadie se sentirá dolorido porque no se le publique un artículo que la Dirección no ha creído conveniente publicar y... ¡cuidado que hemos sido libres para admitir escritos!

ANTE LAS FUTURAS ELECCIONES MUNICIPALES

A juzgar por las reiteradas declaraciones que vienen haciendo los más significados miembros del Gobierno de la República, parece cosa decidida que en el próximo mes de abril se celebrarán elecciones municipales, para la renovación parcial de los Ayuntamientos, con intervención del voto femenino.

Según nuestras noticias, la arbitraria fórmula del sorteo, como procedimiento para determinar las vacantes que han de ser objeto de elección, va a ser sustituida por otra más en consonancia con los intereses de la Democracia, consistente en obtener el número de puestos a elegir en cada distrito, a costa de los concejales que hayan resultado electos en las elecciones pasadas con menor número de votos.

Ante el anuncio de esta obligada y trascendente consulta al Cuerpo electoral, primera que ha de celebrarse después de haber sido aprobadas por las Cortes constituyentes la ley fundamental de la República e importantes leyes complementarias, no consideramos ocioso el advertir a las fuerzas políticas de la izquierda gubernamental, del entusiasmo que vienen poniendo las extremas derechas en la organización y preparación de dichas elecciones.

Por su importancia extraordinaria, por ser las primeras que van a celebrarse con carácter general después de haberse dicho repetidas veces que el pueblo español no está conforme con los avances políticos y económicos realizados por el actual Gobierno, los partidos republicanos y socialista que están identificados con la obra de la República, están en la obligación de dar cuanto antes comienzo a sus trabajos preliminares en pro de las próximas elecciones, creando en primer término el organismo adecuado que recoja todas las fuerzas políticas unidas con un mismo sentimiento de amor a las esencias izquierdistas del nuevo régimen, para luchar bajo una

misma bandera de afirmación de la Libertad frente a los demás partidos que más o menos encubiertamente se oponen a que la República española siga progresando.

Las próximas elecciones municipales, con intervención de la mujer, requieren una concienzuda preparación y una activísima propaganda. principalmente en los medios femeninos, para afirmar con un nuevo triunfo de las izquierdas la permanencia de un régimen que se dió libremente el pueblo español e imponer su acatamiento a todos aquellos elementos que confían a las primeras elecciones generales sus insensatos deseos de revancha.

Por lo que respecta a nuestra provincia, nosotros veríamos con muy buenos ojos que por parte de las auténticas izquierdas republicanas y socialistas comenzase seguidamente la preparación de las próximas elecciones en todos los Ayuntamientos, pues nuestra mayor satisfacción, después de cuanto vienen anunciando los políticos de la caverna, sería que Santander diese un nuevo mentís a todos los frailes y sacristanes que aseguran que la Iglesia Católica es dueña y señora de vidas y haciendas.

¡A trabajar firme por la República, por la Libertad y por la Justicia Social!

Juventud Socialista de Santander

Por hallarse ocupado el Salón de actos de la Casa del Pueblo, no se podrá celebrar la acostumbrada charla del viernes. La próxima, estará a cargo del culto director del Grupo escolar Menéndez Pelayo, quien disertará sobre un interesantísimo tema que se anunciará a su debido tiempo.

DE LA PROVINCIA

Potes

Ha aparecido ya el cadáver del sacerdote don Calixto Cossío Vélez, desaparecido hace ya más de veintidós días, cuando desde Resoba se dirigía a Caloca.

Otra víctima más de la nieve, dramas que van siendo frecuentes en estas tierras.

Sorprendido por la enorme colisea del día 21 de noviembre, día cruel y crudo, desapareció como por arte de magia, sin saber a donde podían haber ido a parar sacerdote y caballería. Como dijimos en otro número de LA REGION han salido muchos días en su busca hasta más de mil hombres, algunas veces sin haber obtenido resultado alguno.

Son imponentes estas montañas cuando entre ellas se desarrolla una tragedia de esta clase. Desorientado, tal vez, por la nieve, quedó sepultado en una cuneta del camino, y allí ha estado sin parecer, por la enorme cantidad de nieve amontonada en dicho sitio. En el día en que escribimos estas líneas ha sido encontrado su cadáver, que la muerte, esa Parca inflexible y cruel, traspasó con sus finos puñales y acribilló con sus acorados alfilerazos.

La Parca con esa fijeza del destino, ciñó a la nuca del infortunado sacerdote el cinturón férreo, atenuó sus músculos y paró en sus pulsos la palpación cardial.

Ya se habían hecho miles de pre-

El domingo

Arenas-Racing

Autobuses "LA DESEADA" Viaje a Bilbao Once pesetas Se despachan billetes: :: BAR MONTAÑÉS :: Hora de salida: nueve de la mañana

juicios y presunciones: la justicia había caído ya sobre presuntos autores; se habían hecho las disquisiciones más absurdas, hasta que el destino depuró el hallazgo del cadáver del infortunado sacerdote para que la justicia resplandeciese.

Sean estas líneas sobre su cadáver como un suave murmullo de pésame, que lleguen hasta sus familiares, por la muerte cruel del que pasó la laguna Stigia, sin recibir un consuelo y sin haber recibido ninguna ayuda humana, antes de desaparecer de esta miserable vida.

Romería

En el simpático pueblo de Valmeo se ha celebrado con gran animación la romería que desde tiempo inmemorial es muy concurrida por los habitantes de esta región, pero muy en particular de la gente joven.

Animación, alegría, color de juventud por doquier, allí podía comerse una merienda succulenta de tal manera, que no podía pedirse cosa mejor.

Cabuérniga

Sr. D. Daniel L. Ortiz, Inspector de Maestros

Salud, don Daniel. Me hallaba fue-

ra de aquí el día que usted hizo, personalmente, la reclamación apremiante al Ayuntamiento de «Vallegandules» para que habilite a la mayor brevedad los locales que, con carácter provisional, han de hacer los veces de escuela laica en el pueblo de Renedo; y, en verdad, lo sentí, porque a la par que hubiese tenido sumo gusto en estrechar su mano, le hubiese impuesto de la infinidad de «inconvenientes» que dicha ya definitiva instalación ofrecía al «incommovible» Ayuntamiento republicano (?) que por la gracia de Dios, rige nuestros destinos.

Pero, aunque por mi parte lamento aquella ausencia momentánea, aún he llegado a tiempo para recoger «algo» que todavía flota en el ambiente, y por cierto, que no son alabanzas para quienes más o menos para la directamente hemos tomado parte para la consecución de mencionadas escuelas. Es un caso de risa excepcional, señor Ortiz! El gallinero cavernícola, devoto y férreo mantenedor de la ignorancia pueblerina, porque entre la ignorancia y la esclavitud no hay diferencia, está escandalizado de nuestro triunfo, y lanza a todos los vientos los más escogidos ditirambos injuriosos que a una «católica» imaginación puede ocurrírsele.

Distingúense en esta cruzada, un escogido plantel de históricas y solteronas damas de esta localidad, que, tocadas de la divina gracia, que al parecer, reciben directamente de las regiones celestes, están dispuestas a evitar, ya que no la instalación de las escuelas, por lo menos el que a ellas acudan los niños de las familias más necesitadas.

Y no vayamos a creer que los medios que ellas emplean son ilícitos. Nada de eso. De un tiempo a esta parte, se ha despertado en ellas un sentimiento cristiano y religioso tan profundo, que ahora en un arranque sublime de altruismo, se refleja en el gran desprendimiento que supone regalar unos primorosos vestidos a los niños que «no» acudan a este Centro de enseñanza de nueva orientación; es decir: que si los padres de estas criaturas hipotecan su porvenir a cambio de unos vestidos, la máxima cristiana «viste al desnudo», tendrá imitadoras; pero sí, como es de esperar, aquellos se desprenden de la gazonería hipócrita de estas vetustas damas, tipo «carabina» impertinente, entonces... se acabó la caridad y el fervor religioso, para dar rienda suelta a un lenguaje grosero y soez, del que tienen la exclusiva las más «linajudas damas» de la stirpe cavernícola que sienta sus reales en este pintoresco rincón, conocido en la provincia con el no menos «pintoresco» sobrenombre de «Vallegandules».

Así, que yo, señor inspector, me permito advertir a usted, de lo que ocurre en este revuelto gallinero, para si lo cree conveniente, cuando otra vez vuelva a Cabuérniga, venga bien provisto de ese «calmante» tan en boga que sirve para aplacar los ataques neurálgicos en ciertas mujeres, que a la desgracia de tal padecimiento llevan aparejada otra no menos sensible: la de estar condenadas al celibato por... «escasez» absoluta de pretendientes, y ser para ellas desconocido el famoso tratamiento del médico ruso doctor Voronoff... Le saluda cordialmente, Abelardo Martínez Quintana

Guarnizo

El aguinaldo para los obreros sin trabajo

En sesión celebrada el pasado domingo por los dirigentes de nuestra Junta administrativa, acordaron, entre otras cosas, socorrer con un donativo para Navidad a los obreros que en sus hogares se hallen sin recursos por la falta de trabajo; dicho donativo consistirá en un kilo de carne y pan. Este aguinaldo será entregado el próximo viernes, a las siete de la tarde, en la escuela auxiliar del pueblo.

Ante la gran idea que ha pasado por la mente de nuestros ediles, no podemos por menos de reconocer lo oportunos que han estado con este pequeño donativo, para que en un día tan señalado, donde algunos muchos disfrutaban de alegrías y placeres, hayan tenido este recuerdo para la clase menesterosa, y no encuentren su mesa sólo con los cotidianos rebojos, que a fuerza de sinsabores atropan durante muchas horas de constante caminar por senderos y veredas.

De sociedad

Para pasar los días de Navidad entre sus familiares, han llegado en uso de licencia los soldados Eloy González, A. Preciados, el cabo Victorino Pérez y el marinero Francisco Echevarría. A todos les deseamos una larga estancia entre nosotros.

Deportes

Después del triunfo alcanzado por los chicos de la Cultural el pasado domingo frente al Vimenor de Viono, ahora sólo les resta otra gran victoria frente al Naval que el próximo domingo será el encargado de cerrar la temporada del campeonato Cantabro de la serie B.

Los del Naval, aspirantes a campeones, pondrán todo su impulso por conseguirlo, si los chicos culturales que les siguen muy de cerca, no se les mete en la cabeza el malograrles su intento.

Por esta causa, el partido que de mayor interés se celebre en Cantabria (ya que el Racing juega fuera) podemos suponer será el que en ésta se celebre entre Culturales y Deportivo Naval el próximo domingo.

El Corresponsal

Universidad Literaria de Valladolid

Cursillos de selección del Magisterio

Han terminado, en Valladolid, las oposiciones del Magisterio que se han realizado por medio de cursillos de selección y perfeccionamiento, cuyos dos primeros ejercicios se celebraron en Santander. Este de Valladolid ha sido juzgado por el siguiente tribunal:

Presidente, don Emilio Alarcos, profesor de la Universidad; secretario, don Andrés Baltrán, profesor del Instituto de Valladolid, y vocales, don Manuel Jubero, inspector de Primera Enseñanza, de Palencia; don Rafael Ferrer, inspector de Burgos; don Federico Landrove, profesor de la Escuela Normal del Magisterio de Valladolid; doña Herminia Rodríguez, profesora de la Escuela Normal de Santander; doña Amalia Mijangas, profesora de la Normal de Guipúzcoa; doña Martina Casiano, profesora de la Normal de Bilbao, y doña Amalia Irazos, profesora de la Normal de Vitoria.

Tan competente tribunal, dándose cuenta de la impaciencia que los opositores tenían por conocer el resultado de su actuación, ha trabajado incansablemente hasta ver logrado su deseo de terminar antes de las vacaciones de Navidad, poniendo a la vez en ello la máxima justicia al juzgar los trabajos de los centenares de opositores que han llegado a esta tercera parte de los cursillos.

He aquí los opositores aprobados con plaza:

Lista definitiva de los opositores de Santander que han aprobado la tercera parte de los Cursillos de Selección, para ingreso en el Magisterio nacional:

Señoras. Doña Carmen Aja Pardo, Clotilde García Calderón, Elena Ortega Gómez, María Crespo García, Manuela Revuelta Morán, María Iturregui Arechaga, María Oria Paente, Mercedes Núñez Girao, Amalia Gutiérrez Lucio, María Luisa Safont Fernández, Marina García Forcada, Adela San Emeterio Perales, Valeriana Trueba Granel, Pilar Sáiz Díaz, Esperanza Rodríguez Quintana, Juliana García Pesquera, Andresa Bosque Sáiz, María Luisa Aja Mazas, Martina Álvarez Ramos, Isabel Gallego Modinos, Josefa Pesquera Gutiérrez, María Gutiérrez Rodríguez, Teresa López Gómez, Anacleto Gómez Arauna, María Pilar Díaz Bañuelos, Angeles Vayas García, Trinidad Güemes Mirones, María García Ruiz, Felisa Cambis Moreno, Pilar Merino Bilbao, María Jesús Cuevas Gómez, Consuelo Iniguez Pardo, Teresa García Peña, Lucía P. Reguero García, Sebastiana Acha González, Aurora Cubillas de la Sota, María Palacios Hoyuela, Luisa Barrón Santos, Juana Blanco Prieto, Asunción Auiz Pedraja, Vicenta Sáiz González, Adela Lorenzo Arquero y Gabriela Zabala Palencia.

Torrelavega

Inauguración

Ayer tuvo efecto la inauguración del servicio de autobuses que harán el servicio de viajeros en el casco de la población y pueblos del Municipio.

Como se había anunciado, la recaudación del día se ha entregado a la lista de suscripción pro obreros parados, ascendiendo a la cantidad de 109,40 pesetas.

El aspecto que dió a la ciudad tal servicio fué brillantísimo, ocupándose los gran cantidad de ciudadanos, que hicieron grandes elogios del mismo. El comercio en general acogió con júbilo la mejora urbana que nos ocupa, pues muchos de ellos notaron aumento en las ventas y auguran que tienen en perspectiva un bello panorama comercial. Nos alegra.

¿EN QUÉ QUEDAMOS?

La verdad, lo que a continuación copiamos, lo hacemos con el único fin de ver si alguno, aunque sea el autor, nos aclara la intención que guía al dar esta noticia:

«DE ACUERDO, COLEGA.—Estamos conformes con nuestro colega, señor Cayón, en lo de que hace falta un subgobernador en Torrelavega.

Estamos conformes, aunque a fuer de sinceros, hemos de decir aquí, que lo que sobra es medio alcalde, es decir, que con dar al que tenemos un «hilo al medio», con la mitad tendríamos bastante.»

Esto que transcribimos lo hacemos de la crónica de Torrelavega que ayer nos obsequió el corresponsal de «La Voz de Cantabria».

De todas formas, puede ser que nuestra inteligencia sea tan abusiva que no sepa digerir la nota que nos ocupa.

Pero así y todo, creemos que no lo hará, lo de «partirle al medio», pues sería tanto como verificar un «alcaldecido», que suponemos será castigado por la sociedad.

Nuestra intención no es satírica, todo lo contrario, sino el de quitarle esas ideas tan «negras» que posee aludido corresponsal.

El Corresponsal

LA SESION MUNICIPAL Orden del día para mañana, jueves

Despacho ordinario: Personal.—Licencias y vacaciones reglamentarias.

Hacienda.—Concesión de anticipos reintegrables a varios empleados.

Asignación de productos practicada por la Administración de Rentas Públicas de la provincia de Vizcaya a la S. A. Electra de Viesgo.

Escrito de los cobradores de Arbitrios, sobre la adopción de medidas seguridad y de defensa.

Exención de varios expedientes de plus-valía.

Vendedores de periódicos en kioscos, informe en sus peticiones de que les sea rebajada la renta.

Don Francisco Salazar, proponiendo la sea devuelta una cantidad satisfactoria indebidamente.

Don José Martínez y don Isaac Santiago, informe en sus peticiones sobre inquilinato.

Informe en una reclamación sobre Ordenanzas de excoiciones.

Obras.—Desestimando lo solicitado por don Antonio Rumayor Fernández, para que le sea cedida una faja de terreno en el sitio de Camus, barrio de la Pereda (Cueto).

Accediendo a lo solicitado por doña Soledad Gómez, para que se conceda una faja de terreno en el sitio de Camus (Cueto).

Bar Moderno

Alameda Primera (frente al Cinema)

Especialidad en vinos blancos de la Nava y café expres.

Meriendas y bocadillos de todas clases

Don Gregorio Cos, ampliar en su altura un edificio en el barrio de Pionillo, al norte del Paseo de Sánchez Porrua.

Don Agustín Helguera, construir una casa de familia en el barrio del Pedroso (Peñacastillo).

Proponiendo a V. E. se acuerde iniciar el expediente de expropiación forzosa de unos terrenos de la calle de Burgos, para el ensanche de dicha calle.

Policía.—Proponiendo se dé el nombre de Esteban Polidura a la calle de la Esperanza.

Desestimando la instancia promovida por doña Francisca García Hidalgo, respecto a los arbitrios por ocupación de vía pública con una caseta.

Proponiendo se autorice a los señores don Juan Abillos y don Waldo Camus, en determinadas condiciones, para tantear una línea de autobuses con vehículos que prestan servicio en las de nuestra ciudad.

Proponiendo se expidan las autorizaciones oportunas a los autobuses que se sometieron a reconocimiento y

cada; en dos, doña María Iturregui Arechaga, y las señoritas María Puente y Anacleto Gómez Arauna, y los señores don Marcelo García López y don Juan Cobo González, y en uno, la señorita María Crespo García y los señores don Clemente Miguel de la Puente, don Cipriano Arroyo Gallego, don José A. Vallejo Fernández, don Angel Vera Zamora, don Severiano Sánchez González y don Cayo Suárez Ruiz.

A todos los opositores aprobados en-viamos nuestra enhorabuena.

se autorice a la comisión para desviar algunas líneas de fomento.

Desestimando una instancia para el ingreso en la Academia de la Guardia municipal por carecer de talla reglamentaria.

Autorizando el ingreso en la misma de varios aspirantes.

Concediendo a don Salvador Godoy, una sepultura para dos cuerpos en el Cementerio municipal de Ciriego.

Item, ídem, a doña Joaquina Gómez.

Instrucción.—Dando cuenta del resultado de las colonias escolares y de las memorias formuladas por los señores directores de las mismas.

Easanche.—Proponiendo se efectúe en el taller municipal la reparación de la camioneta.

Don José Quintana, construir el cierre de una finca en el paseo de Joaquín Costa.

Societ Générale de Cirages Français, concederle una prórroga del permiso para ejecutar unas obras.

Desestimar un escrito de los vecinos de la calle de Tetuán, para que se desista del proyecto de construcción de un parque, según figura en el plano oficial de ensanche por el noroeste y este.

Pendiente de resolución.—Transferencia de un crédito de 47.000 pesetas para reforzar el capítulo VIII, artículo primero del presupuesto en vigor, para medicamentos de las clases pobres.

Sobre la Mesa.—Revisión del Inventario general del patrimonio municipal.

Proponiendo la incautación del edificio Dispensario antituberculoso, declarando caducada la concesión.

EN MADRID LA REGION Se vende solamente en el kiosco de Don M. Ontañón ALCALÁ (Frente a Las Calatravas)

ESPECTACULOS

TEATRO PEREDA Hoy, miércoles (precios populares): «Esta edad moderna».

GRAN CINEMA A las siete y a las diez y media, (moda): Revista paramout y «Pez de tierra».

SALON VICTORIA A las siete, «Ciudad de Washington» y «La dama de una noche».

POPULAR VICTORIA De seis y media a once y media, «Ciudad de Washington» y «La dama de una noche».

PABELLON NARBON De seis y media a once y media, Revista Paramout y «Pez de tierra».

NADIE MAS GANGAS QUE LOS Almacenes «EL RECLAMO» Abrigos caballero paño superlana 59 Trincheras caballero lana a 60 Chasas caballero reversibles a 28 Checos niño todas las tallas a 12 Jerseys en colores a 3,50 Medias seda de 5 pesetas a 2,85 Mantelerías, juegos de cama, colchas, sábanas, chales, chaquetas de fiara, jerseys caballero, jerseys niño, camisetas y géneros de punto en general, a mitad de precio. SANTANDER SERGIO CASTILLO COMPAÑIA, 13.-TEL. 33-44

Bazar Inglés Juguetes para Reyes Esta Casa ha recibido un inmenso y precioso surtido de juguetes finos para todos los gustos, a precios baratísimos Extensa sección de 0.95 Casa especializada en artículos para regalos :- Artísticos aparatos eléctricos a precios muy reducidos Aparato especial para gabinete al precio de 8,50 pesetas Visite usted esta Casa y encontrará lo que desea Amós de Escalante, 6

VIDA SOCIETARIA

TRABAJADORES DE LA ENSEÑANZA.—Se convoca a todos los afiliados de esta Sección a la asamblea reglamentaria que habrá de celebrarse en nuestro domicilio social, Magallanes, 6 (Casa del Pueblo), el día 27 del corriente mes, a las diez de la mañana, con el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Gestiones del Comité.
- 3.º Propuesta y discusión de las bases que sobre asuntos de Enseñanza presentará esta Sección en el próximo Congreso de la Federación Obrera Montañesa.
- 4.º Ruegos y preguntas.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se ruega la más unánime y puntual asistencia.—El Secretario.

Se convoca a los miembros de la Directiva para la reunión preparatoria, que se celebrará el día 22, a las dos de la tarde.

ACOMODADORES Y SIMILARES.—Pone en conocimiento de todos que no se pongan al corriente en sus mensualidades para el día 30 del corriente.

te, causarán baja en dicha Sociedad, con arreglo al Reglamento.

Días de pago, sábados y lunes, de ocho a diez de la noche, en su Secretaría, Magallanes, 6 (Casa del Pueblo).—La Directiva.

OBRREROS DE LA JUNTA DE OBRAS DEL PUERTO.—Se convoca a todos los compañeros que no están en el Montepío a una reunión que se celebrará el próximo jueves, día 22, a las seis y media de la tarde, para tratar de la posición que ha de adoptarse ante la fórmula de ingreso que da el Consejo del Montepío Central.

Siendo esta cuestión de suma trascendencia se ruega a los compañeros asistan con puntualidad.

«LA GRAFICA».—Ruega a todos los compañeros que quieran hacer proposiciones al Congreso de la Federación Obrera Montañesa, lo hagan por escrito, a la Junta directiva, hasta hoy, miércoles.

EMPLEADOS DE COMERCIO.—Se convoca a junta general extraordinaria que se celebrará hoy, miércoles, a las ocho y media en segunda, para

tratar de la orden del día siguiente: Dimisión parcial de la Junta directiva y provisión de cargos.

SINDICATO DE LA AGUJA.—Se pone en conocimiento de las afiliadas a este Sindicato, afsceto a la Unión General de Trabajadores, que queda aplazada hasta nuevo aviso la asamblea convocada para mañana, jueves.

PINTORES Y DECORADORES.—Se pone en conocimiento de los compañeros que no se hallan al corriente en sus cuotas, que lo pueden efectuar hasta el día 1 de enero próximo.

Los que no lo hicieron serán considerados baja en la organización a partir de esa fecha.

TRABAJADORES DEL MUELLE.—Grupo educación sindical.—Se suplica a todos los socios o simpatizantes, acudan mañana, jueves, a la Secretaría, para continuar el tema que venimos discutiendo (dos jueves seguidos), para dar su solución definitiva. Se ruega puntualidad, pues será a las siete en punto.

OFICIALES Y OFICIALES EN LOZA «LA CERAMICA».—Se convoca a todos los socios a una reunión que se celebrará mañana, jueves, a las seis de la tarde, en su domicilio social, para someter a la aprobación el reglamento para la Caja de Previsión y nombrar la Junta directiva de la misma, recomendando la mayor y más puntual asistencia.

SINDICATO MINERO MONTAÑÉS (Sección de Linao).—Se convoca a junta general para el viernes, 23, a las cinco de la tarde en primera convocatoria y a las cinco y media en segunda, para tratar del nuevo contrato de trabajo.

PARADOS DEL VALLE DE CAMARGO.—Se convoca a todos los parados del Valle de Camargo para el viernes, 23, a las dos de la tarde, en la Casa del Pueblo, con fin de nombrar a los que han de trabajar y ser designados todos los días, de diez a doce y de tres a seis, y se ruega al que no figure en la lista se persone, para ser anotado.

GRUPO INFANTIL SOCIALISTA. Se ruega a los componentes de este grupo que asistan mañana, jueves, a las tres y media de la tarde, al salón de actos de la Casa del Pueblo, que dará una charla el camarada Gregorio Ranz Lafuente.

—Con el fin de poder anotar en los libros los nombres de los compañeros que integran este grupo, y de cuantos desean pertenecer al mismo, suplicamos que unos y otros traigan mañana, por escrito, el nombre, apellidos, edad

y domicilio, y la conformidad de los padres e hijos, detallándolo con la mayor claridad posible, y al mismo tiempo haciendo constar si son los padres afiliados al Partido Socialista o simpatizantes.

CENTRO OBRERO SINDICATO DEL ARTE RODADORA.—(Sección de autobuses). Se convoca a todos los compañeros de autobuses para hoy, miércoles, a las diez y media de la noche. Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la puntual asistencia.

VENDEDORES AMBULANTES.—Camaradas vendedores: Para esta noche, a las ocho, se os convoca a una asamblea magna, que se celebrará en el Centro Obrero (Primero de Mayo, 14). Acudid todos, a exponer vuestras aspiraciones.

TRANSPORTE MARITIMO.—Se convoca a todas las secciones de este Sindicato a junta general ordinaria que se celebrará el domingo, 25, a las diez y media de la mañana, en el Centro Obrero (Primero de Mayo, 14). Siendo los asuntos a tratar de suma trascendencia, se recomienda a todos los federados no dejen de asistir.

OTROS CENTROS RADICAL DE CUETO.—Se convoca a una reunión, que tendrá lugar hoy, miércoles, a las ocho de la noche, a todos los componentes del Cuadro y a la Junta directiva, para tratar de asuntos de gran interés.

SOCORRO ROJO INTERNACIONAL.—Recordamos a todos los trabajadores la obligación que tienen de contribuir al homenaje de solidaridad que tiene en proyecto esta organización para obsequiar a los presos políticos-sociales el día de Navidad.

Asimismo las organizaciones políticas y culturales pueden contribuir a este acto, como algunas lo han realizado ya.

Como está próximo ese día, esperamos que es el tiempo que falta se movilizarán todos los trabajadores como un solo hombre.

ESTADO DEL TIEMPO
 Datos facilitados por el director de Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 15.2.

Temperatura mínima en el día de hoy, 9.2.

Luvia recogida en 24 horas, 0.3.

Viento dominante, Sur.

Tiempo probable: Cielo cubierto y tendencia a empeorar.

EN EL ATENEO POPULAR

Anoche, en el Ateneo Popular, tuvo lugar el concierto que estaba anunciado por la excelente rondalla La X. Ya es conocida del público santanderino este admirable conjunto de instrumentos de cuerdas, por haber dado ya varias audiciones.

La rondalla La X está integrada por elementos jóvenes que después del trabajo dedican unas horas a cultivar el arte.

Con gran constancia han podido lograr formar una agrupación que ejecuta con sobriedad y gusto las piezas musicales de su selecto repertorio.

Ha tenido un gran acierto el Ateneo Popular al hacer conocer a sus socios este conglomerado de artistas proletarios.

La X interpretó todo el programa que se había propuesto, recibiendo como premio gran cantidad de aplausos a su meritorio trabajo.

El trio de cantantes, con acompañamiento de guitarra, obsequió a los socios del Ateneo con unas canciones argentinas, interpretadas con el gusto y sentimiento que este tipo acostumbra; dando a las canciones nada más

que lo suyo, no abusando, como tantos otros cantadores de tangos, de que a fuerza de querer imprimir carácter, llegan a lo ridículo. Cosecharon gran cantidad de aplausos y se les obligó a cantar algo más que lo que estaba en el programa.

Un nuevo éxito para la rondalla La X, que lo valdrá de estímulo a seguir trabajando para formarse cada día más perfecta en el arte que cultiva.

Homenaje a un pintor montañés

Ultima lista para la adquisición de un cuadro al pintor montañés Ricardo Bernardo, con destino al Museo provincial.

Suma anterior, 1.696 pesetas.

Papelera «El Escritorio», 5 pesetas; Un amateur, 5; don Benito Arregui, 25; don José Bovillo, 5; don Ignacio Romero Ruizábal, 15; don Santiago Toza, 5; don Manuel Casar, 5; don Leoncio Alonso, 25; don Angel Pardo, 10; don Luis Herrera, 25; don Casáreo Urculo, 25. Total, 1.846 pesetas.

¡NAVIDADES!

Reponga las cazas, los platos,

vasos, cazuelas, pucheros :

— EN EL —

GRAN BAZAR EL O,95

Frente al Ayuntamiento
Calle de San Francisco, 35.

¡REYES!

Juguetes preciosos de 0,95 y gran surtido en artículos

:: :: más caros :: ::

Conservas
ALBO
Santona (Santander)

EL CENTRO
(Antigua de San Marín)
Unica Casa de comidas
Cocina selecta :: Café expres

¡¡OBREROS!!

Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca

CAO
(Cooperativa Alpargatera Obrera)

ooo

¡¡Pédidas en todos los comercios.¡¡

NUNCIOS ECONÓMICOS

BASE (UNES) POR CALDERON y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.

EL SIGLO XIX. Bar. Blanco al lado de la casa de Díaz y Velarde, 9.

FORASTEROS! Comed frente a estación Cantabrico. «Marina Montañesa». Amade Vega.

VALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa» Tapas variadas

CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de calidad.

ESALINIS DE LA RIVA Máquina de escribir Blanca, 6.

EL ENHO. Bar-Restaurant, Retiensa. Cocina esmerada. Servicio a la carta.

INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón. Carbajal, 1. Teléfono 12-58»

BONITO BAR, con mucha clientela, traspaso en 3.500 pesetas, por ausencia forzosa. Informar: Bonifaz, 1, tienda.

¿Quiere usted comprar baratísimo, a precios de verdadero saldo? pues visite

EL PISO
PLAZA VIEJA, 6, 1.º

Saldos, sólo saldos siempre saldos

El día 2 de enero apertura, poniendo a la venta grandes lotes de medias, calcetines, jerseys, pañuelos, medias sport, interiores para caballeros y señoras y otros varios, fuera de precio verdad. NADA DE CUENTOS

Por montarse esta Casa a base de gran economía, no tiene ningún lujo, lo que queda en beneficio del público

FABRICA DE PARAGUAS PEDRO ALBENDEA

Puntida, 1 - Santander - Teléfono 25-13

Ventas al por mayor y menor. Forros y composuras. Inmerso surtido de paraguas a precios sin competencia. Mas de CIN modelos de paraguas de niños propios para regalo

PUNTIDA, 1. FABRICA DE PARAGUAS

BAR-CAFE ESPAÑOL

RIBERA, 15 Y BLANCA, 16 - TELEFONO 1201 - SERVICIO A DOMICILIO

Grandes conciertos diarios tarde y noche - Deposito

de ostras de la OSTRICOLA DE BOO

NO DEJE DE PROBAR EL CAFE EXPRES DE ESTA CASA

Lea usted LA REGION

TALLERES DE TETUAN

Construcciones metálicas y mecánicas :: Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Caldererías y Forja

JACINTO FERNANDEZ

ESPECIALIDADES: Fumistería, hidrotrapia, Saneamiento, Calefacciones, Robinería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.

Tetuan, s/n. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander



¿usted fuma?

Culde del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.

G. RODRIGUEZ PRIETO
Especialista de las industrias del cuero

BOLSOS · CARTERAS · MARROQUINERIA
Viste usted nuestra exposición permanente
Puerta la Sierra, SANTANDER

NUESTRA INFORMACION TELEFONICA Y TELEGRAFICA

El ministro de Justicia ha dicho que si las elecciones que se celebren en abril son adversas para el Gobierno, éste dimitirá de manera fulminante y las Cortes serán suspendidas

Comentarios de la Prensa

Madrid.—El periódico «La Libertad» se ocupa de la situación de la Hacienda y de los presupuestos del Estado, y dice que no puede permitirse el admitir un ejercicio de interinidad para la economía nacional, sin la intervención de las Cortes. Señala los motivos que le impulsan para hacer tales manifestaciones, y expone el criterio de que todo presupuesto o confección de la Hacienda, lejos del Parlamento redoblaría en perjuicio de la economía nacional. El «A B C» vuelve a ocuparse de los sucesos desarrollados el pasado mes de agosto y dice que es necesario que el Gobierno vuelva la vista atrás y medite detenidamente sobre los mismos. «El Sol» se refiere al asunto de la neutralidad de España en una probable conflagración y dice que no es solo suficiente que el país anhele mantenerse en una pacífica neutralidad, sino que para lograr ésta es necesario que esté debidamente defendido para hacerse respetar.

Manifestaciones del diputado señor Algora

Madrid.—El diputado señor Algora ha hecho unas interesantes manifestaciones a un grupo de periodistas sobre la situación actual de España.

Ha dicho que al grito dado por el pueblo de abajo la guerra cuando las circunstancias quieran llevar al país a la misma, el pueblo mismo se lanzaría para impedir la celebración de aquella.

Hablando sobre la confección y aprobación de los presupuestos ha dicho que considera justos los de Instrucción, Justicia y otros, pero que califica de impopular el de Guerra, y considera que tal como está estatuido no debiera de haberse llevado a la consideración de la Cámara.

En el Ministerio de Justicia

Madrid.—Al recibir esta mañana el ministro de Justicia en su despacho a los periodistas, fué interrogado sobre la opinión que le había merecido el resultado de la sesión de ayer en las Cortes.

El señor Albornoz contestó que no lo conoce más que en líneas generales pero que por ahora no había temor de que se produjera cosa de importancia y que todo continuaría hasta el próximo mes de abril, fecha señalada para la celebración de las elecciones municipales.

Si el resultado de estas elecciones, que habrán de celebrarse en el mes de abril, es favorable para el Gobierno, todo continuará lo mismo que hasta ahora y el Parlamento continuará su labor; pero si en cambio, el resultado fuera adverso y la opinión del país mostrara otros deseos, entonces nada tendría de extraño que se produjera una crisis fulminante y con ello vendría la suspensión de las actuales Cortes.

Terminó diciendo el señor Albornoz a los periodistas que esta tarde en la Cámara leería un proyecto de decreto regulando la extinción total de haberes del Clero.

En el Ministerio de la Gobernación

Madrid.—El diputado socialista Trifón Gómez, acompañado de una Comisión de la U. G. T., estuvo en el despacho del ministro de la Gobernación, pidiéndole se procediera con toda energía a depurar los hechos desarrollados en el pueblo de Castellar de Santiago, y que se tomaran medidas para poner fin a los incidentes que en dicho pueblo venían produciéndose.

La situación de los sin trabajo en Badajoz

Badajoz.—La tremenda crisis por falta de trabajo entre las clases más numerosas de la población y de los pueblos de la provincia, no puede ser más angustiosa.

El número de obreros que paran cada día va en aumento y esto hace que la situación vaya agravándose notablemente.

Las autoridades han enviado cartas a las clases pudientes para que se hagan cargo de los niños hijos de los obreros sin trabajo, con objeto de remediar en parte el profundo problema que se presenta.

Se espera con ansiedad la resolución sobre las anunciadas obras en las construcciones hidráulicas, las cuales se espera que al dar comienzo aliviarán en parte el problema del paro, pues en aquellas obras tomarán parte un crecido número de trabajadores.

Para terminar con la anarquía

Badajoz.—El gobernador civil ha dado severas órdenes para perseguir a los caudillos de la obra anárquica y perturbadora que cada día viene produciéndose en el pueblo de Fuente del Maestro.

La Guardia civil, en virtud de las órdenes dadas por el gobernador, ha procedido a la inmediata detención del alcalde de aquella localidad, así como la de dos tenientes de alcalde, los cuales han ingresado en la cárcel.

Tanto el alcalde como los concejales que han ingresado en la cárcel, se cree eran los instigadores de los actos monárquicos que venían sembrando de pánico los poblados de aquellos contornos.

Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones oficiales.

Estado.—Autorizando al ministro para que presente a las Cortes el proyecto de ley relativo al contrato de trabajo entre España y Francia, con arreglo a lo decretado el día 2 de noviembre último.

Hacienda.—Concesión de varios créditos, entre ellos uno para cubrir los gastos ocasionados por el funcionamiento de la Comisión mixta encargada de la implantación del Estatuto de Cataluña.

Riñen los mozos en un baile

Ferrol.—En un baile que se celebraba en el pueblo de Gancedo, riñeron los mozos de diferentes parroquias por resentimientos anteriores.

En la colisión resultó herido de un balazo José Llopis Vázquez, que fué trasladado al hospital en gravísimo estado.

La Guardia civil practicó la detención del autor del disparo.

Le atracan en la carretera

Ferrol.—Cuando regresaba de la feria de Puente el ganadero Vicente de Castro, fué detenido en la carretera por dos individuos, que empujando pistolas le obligaron a que les hiciera entrega de la cantidad que llevaba en sus bolsillos.

Vicente Castro, ante el temor de ser agredido, entregó a los desconocidos doscientas cincuenta pesetas que llevaba, denunciando poco más tarde el hecho a los agentes de la Guardia civil, que practicaron pesquisas para dar con los autores del atraco.

En un anónimo le pedían cinco mil pesetas

Granada.—La propietaria doña Filomena Díaz recibió hace varios días un anónimo por el cual se le indicaba que en determinado sitio de la población hiciera entrega a los autores de la carta de la cantidad de cinco mil pesetas, y que en caso de no efectuarlo así, saltarían su casa y la ocasionarían la muerte.

Filomena Díaz puso el hecho en conocimiento de la Guardia civil que acudió al sitio designado por los autores del anónimo y procedió a la detención de dos sujetos que se encontraban apostados.

Interrogados por los guardias y estrechados a preguntas se declararon autores de la carta, siendo entregados poco más tarde a las autoridades judiciales, que ordenaron su ingreso en la cárcel.

Un petardo en la Casa Rectoral

Oviedo.—El gobernador dió cuenta de que en el pueblo de Soto (Aller) un petardo colocado en la Casa Rectoral había volado parte de ésta, causando sensibles daños en la puerta de la iglesia.

Parece ser que el párroco de dicha iglesia tuvo hace tiempo una cuestión personal con el maestro de aull, y como consecuencia de ello existe por parte del vecindario animosidad contra dicho sacerdote.

Detención de gente maleante

Avilés.—Por atentar contra guardias de Policía urbana, fueron detenidos e ingresados en la prisión preventiva a disposición de la autoridad judicial, Laurentina Paleo del Río, natural de Palencia; Baltasar Riestra García y Manuel Tamargo Areces, de Oviedo.

Se les ocuparon un cuchillo, una navaja y una hoja de afeitar.

El presupuesto chileno

Santiago de Chile.—El ministro de Hacienda chileno acaba de informar que el presupuesto de gastos de la nación chilena para 1933 incluirá un déficit inicial de 405 millones.

Para ayudar a los sin trabajo

Londres.—Con objeto de facilitar a los sin trabajo que usufructúan parcelas agrícolas, la adquisición de semillas y herramientas de labranza, el Gobierno británico les ha hecho un donativo condicional de 10.000 libras esterlinas.

La ayuda económica de referencia incluye ciertas obligaciones de cooperación a la filantrópica labor de la Society of Friends.

El programa del Gobierno de Chile

Santiago de Chile.—Se ha publicado el programa gubernamental que piensa realizar el presidente electo de Chile, señor Alessandri. Heo aquí: Primero. Disolución de la Compañía de nitratos Costich.

Segundo. Adopción de radicales economías en todos los presupuestos. Tercero. Reducción del ejército, reducción del número de funcionarios y «poda» general en todos los departamentos.

Cuarto. Desarrollo de una política aduanera encaminada a la reducción de las tarifas, especialmente con los países suramericanos.

Quinto. Establecimiento del patrón oro y estabilización de la divisa chilena para organizar sólidamente la defensa de la economía nacional chilena.

En política internacional el presidente Alessandri se propone trabajar con ahínco en favor de la paz y concordia entre las naciones para conseguir lo cual Chile no regateará sacrificios.

Este programa de Gobierno ha sido muy bien recibido por la opinión pública.

Los tranviarios anuncian la huelga si no son atendidas sus peticiones

Bilbao.—Los tranviarios de la línea de Bilbao a Durango y Araratia, después de repetidas gestiones con la Empresa, examinadas a la obtención de un aumento de 1,50 pesetas en los jornales, y no conformes con el aumento de 0,25 propuesto por aquella, se reunieron días pasados en Lezama y acordaron, mediante votación secreta, ir a la huelga. Ni uno solo de los asistentes votó en contra de la huelga.

A consecuencia de este acuerdo fueron presentados en el Gobierno civil los oportunos oficios de huelga, uno para el gobernador y otro para la Delegación de Trabajo.

Pasados cinco días, o sea el viernes próximo, comenzará el paro, si antes no se hubiera llegado a un arreglo. Los huelguistas pertenecen a la Solidaridad de Obreros Vascos.

Comentarios de la Prensa al discurso del señor Llull

Barcelona.—Todos los periódicos conceden gran importancia a los discursos pronunciados ayer en la Cámara Catalana, haciendo resaltar el pronunciado ayer en el Parlamento catalán por el diputado señor Llull.

«La Veu» hace unos comentarios alrededor del mismo y dice que se ha notado una grande diferencia del pronunciado ayer por dicho señor en el Parlamento catalán al que el mismo señor pronunció en las Cortes constituyentes.

Elogia la actitud del señor Llull, de quien dice se ha advertido una notable transformación desde que pronunció el suyo en las Cortes constituyentes al pronunciado ayer.

Dice que el discurso de ayer ha defraudado a muchos, que han visto en el señor Llull un cambio de orientación, siendo en la oración más aplomado y conciso.

El periódico referido elogia esta actitud del señor Llull.

El presidente de la Generalidad

Barcelona.—Esta noche el presidente de la Generalidad, señor Maciá, acompañado de su esposa, se trasladará a Girona, para pasar un breve descanso que durará hasta el viernes en cuyo día regresará a Gerona, con motivo de detenerse en aquella población e interesarse de los daños causados por los temporales en las cosechas de los campesinos y estudiar la forma de que aquellos sean auxiliados en lo posible.

La comisión naval de Méjico

Madrid.—Esta mañana estuvo en el ministerio de Marina celebrando una conferencia con el señor Giral los comisionados de la misión naval de Méjico que han venido a España para estudiar las construcciones navales que se verifican en España.

Los comisionados se muestran muy satisfecho de las visitas realizadas y hablando con los periodistas dijeron e hicieron grandes elogios de la gran obra que en Méjico viene realizando en favor de la fraternidad de los dos pueblos nuestro embajador señor Alvarez del Vayo.

Regreso del ministro de Estado

Madrid.—En el Ministerio de Estado se ha comunicado a los periodistas que ultimadas las labores de la Conferencia de la Sociedad de Naciones, se espera que dentro de unos días regresará de Ginebra el señor Zulueta, quien a su vuelta se incorporará nuevamente al despacho de su Ministerio.

Solución de una huelga

Barcelona.—El gobernador civil, hablando con los periodistas, les dijo que los obreros del Ramo de la Construcción de Caleya, que se encuentran en huelga, habían reanudado el trabajo, debido a que los patronos habían accedido a las peticiones de los trabajadores.

Se ha convenido el reintegro en el trabajo siempre que los patronos no adopten represalias contra ninguno de los huelguistas.

El conflicto ferroviario

Barcelona.—El Comité de la Federación de Industrias ferroviarias, que como se sabe se encuentra en Madrid realizando gestiones con el Comité Nacional, ha hecho público un manifiesto en «Solidaridad Obrera», y en él exhorta a los obreros ferroviarios se mantengan en la misma actitud sostenida hasta ahora.

En el manifiesto advierten a los obreros ferroviarios que tras la Federación de Industrias Ferroviarias se hallan aguardando el resultado del asunto todos los afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo.

El viaje de Moles a Madrid

Barcelona.—Al viaje del gobernador civil a Madrid, llamado por el Gobierno, se han hecho diferentes apreciaciones.

Hay quien asegura que el viaje del gobernador de la capital catalana obedece a ciertos asuntos relacionados con el orden público en Cataluña, y otros en cambio dicen que es consecuencia de ciertos incidentes ocurridos.

Se cree también que el viaje del señor Moles a Madrid tendrá cierto alcance político.

Unas palabras aclaratorias del ministro de Agricultura

Madrid.—El ministro de Agricultura, hablando con los periodistas, les dijo que le convenía aclarar las preguntas que se le habían formulado acerca de la orden publicada en la «Gaceta» el día 15 del pasado mes de octubre, relativa a la obligatoriedad que tenían los exportadores de productos de registrar aquellas exportaciones.

Manifestó también el señor Domingo en su conversación, que se tuviera en cuenta este detalle que afectaba por igual a los productos de entidades y particulares en los cuales van comprendidos los de todas clases, y con lo cual quedan desvirtuadas las dudas que continuamente llegan a la Dirección general de Comercio, que es el Centro a donde van a parar las consultas sobre dicho asunto.

En el Palacio Nacional

Madrid.—Como día de Audiencia militar y civil, el presidente de la República recibió esta mañana la visita de don Adolfo Vázquez, director del Instituto de Reforma Agraria; al diputado, señor Bugeda y otras personalidades.

En audiencia militar recibió el jefe del Estado a los generales don Miguel Cabanellas, Garrote y otros.

El embajador del Japón presenta sus cartas credenciales

Madrid.—Esta mañana presentó sus cartas credenciales al presidente de la

República el nuevo embajador del Japón señor Arath-Aoki.

Al palacio de su legación fué a recoger el instructor de embajadores señor López Lago, a quien acompañaba una sección de la guardia presidencial.

El nuevo embajador, acompañado de su séquito, se trasladó al Palacio Nacional, ocupando tres automóviles. En Palacio le fueron rendidos honores por una sección de infantería de la guardia exterior.

En la sala de audiencias esperaban la llegada del nuevo embajador del Japón el secretario general de la República y alto personal del Cuartel militar y civil del presidente de la República. En representación del ministro de Estado, recibió al nuevo diplomático el jefe del Gobierno don Manuel Azaña.

El señor Azaña hizo la presentación del nuevo ministro del Japón al presidente de la República, cambiándose palabras de afecto entre las dos personalidades.

A la salida le fueron rendidos al ministro del Japón los mismos honores que a la entrada.

El ministro del Japón, una vez terminada la presentación de cartas credenciales, se trasladó al ministerio de Estado para cumplimentar al ministro, siendo en aquel departamento recibido por el jefe del Gobierno en representación del señor Zulueta, que se encuentra como se sabe en Ginebra.

Robo de cartuchos de dinamita

Bilbao.—De una caseta instalada para guardar las herramientas en el monte Abril, fueron sustraídos en la noche de ayer, catorce cartuchos de dinamita y gran cantidad de mecha.

Se ignora por ahora quienes sean los autores del robo y la Guardia civil practica pesquisas para dar con el paradero de los mismos.

Se derrumba la techumbre de un edificio y resultan muertas cuatro personas y heridas de gravedad dieciocho

Baena.—En las primeras horas de la mañana se tuvieron noticias de que en el pueblo de Veguillas, en una finca propiedad de Mannel Saavedra, había ocurrido una catástrofe que había causado la muerte de varias personas.

Para prestar socorro a las víctimas fueron requisados todos los autos y camiones que pasaban por la carretera, trasladándose con el material de socorro el juzgado, los forenses y autoridades.

Al llegar al pueblo de Veguillas se supo que en un pabellón donde dormían unos setenta obreros dedicados a las faenas del campo la parte superior del edificio se desplomó, causando la muerte de José Soriano, la esposa de éste llamada Carmen Rosales y una hija del matrimonio llamada Carmen.

También resultó muerta otra muchacha llamada Carmen Cañenas.

En la catástrofe a más de las víctimas señaladas, resultaron 18 heridos de gravedad.

Se cree que las causas que motivaron el derrumbamiento por la parte superior del edificio, se debió a los materiales de mala calidad empleados en la reparación del pabellón y el temporal de lluvias caído recientemente.

Segismundo Moret, 7
Tel. 35-32-Santander

Gran Kursaal "La Tierra"

JUEVES, 22 DE DICIEMBRE DE 1932

Debut del Cuadro Flamenco

José Amaya Niño Málaga

"Tocaor" "Cantaor"

La capitana

"Bailaora" de flamenco

Lo más grande que se ha presentado en los escenarios de España procedente de la Casa Borral, de Barcelona

Completará el programa el debut de Florita Romero

El «as» de la frivolidad

Todos los días varietés 10, 11 y 12 noche - Cabaret 11 noche en adelante

Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde



ALFA

Construcción nacional y Supera a todas

— y cuesta la mitad —

AL CONTADO Y A PLAZOS

Caldereza, 1, SANTANDER

TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:

PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68

Radio - Fones - Discos «Regal»

Representante: G. PERUJO